



ESCUELA  
DE GOBIERNO  
EN SALUD  
FLOREAL  
FERRARA

# Boletín Red en Movimiento

## Quiénes hacemos el Boletín Red en Movimiento

COORDINACIÓN EDITORIAL  
**Martín Castilla**

COMITÉ EDITORIAL  
EQUIPO DE NORMATIZACIÓN  
**Lilián Alvarado**  
**Laura Cuevas**  
**Celia Lis**  
**Ariadna Pou**



## Novedades de la Escuela

1. El martes 14 de abril de 13.30 a 15 hs. se llevará a cabo el segundo conversatorio en línea del Curso de Otoño "Coronavirus: Búsqueda Permanente de las Mejores Prácticas",

El curso está dirigido a trabajadorxs de la salud del ámbito público y privado.

Inscripción en el siguiente enlace:  
<http://www.ms.gba.gov.ar/sitios/capacitacion/2020/04/01/coronavirus-busqueda-permanente-de-las-mejores-practicas/>



2. Sigue abierta la inscripción para el Curso "Gestión Estratégica de Servicios de Salud", dirigido a directores ejecutivos y asociados de los hospitales de la Provincia de Buenos Aires.

Informes:  
[informescursodph@gmail.com](mailto:informescursodph@gmail.com)

## COVID-19: una oportunidad para refundar el sistema de salud argentino

La pandemia que estamos atravesando dejará profundas huellas en nosotrxs como colectivo, en nuestra vida personal, en nuestro rol como trabajadorxs de la salud y también en la organización del sistema de salud del que formamos parte. Como sostiene el informe *Coronavirus, Crisis y Estado*[1] publicado por la Fundación Soberanía Sanitaria, nuestro sistema de salud tiene algunas características estructurales que lo definen, entre ellas la fragmentación y las desiguales condiciones para el acceso de la población.

Por estos días, escuchamos reiteradamente que la pandemia la superaremos entre todos, gracias a la solidaridad y responsabilidad social ejercidas por cada unx de nosotrxs. Es posible, a partir de esto

último, trazar un puente con el informe mencionado, ya que nos invita a pensar en algunos ejes centrales para la transformación esperada. Estos son: **la dimensión comunitaria de la salud (nunca más en evidencia que la salud es un asunto colectivo) y el rol del Estado en la conducción de las acciones de cuidado, así como la necesidad de avanzar hacia un modelo de atención con centralidad en el primer nivel de atención e indiscutida participación comunitaria.** Por estas razones, valoramos las redes que se van conformando al compartir las experiencias de los equipos, ya que es el momento donde la creatividad es una herramienta poderosa para enfrentar las problemáticas desde miradas complejas, buscando respuestas singulares para cada

situación. En este sentido, la oportunidad que se abre para transitar hacia la tan ansiada transformación del sistema de salud nos interpela en torno a cuál es nuestro papel como trabajadorxs, nuestro protagonismo y cuáles son las competencias que necesitaremos para contribuir a su desarrollo y mayor alcance. Entendemos que aquello que hoy se plantea como obstáculo también puede constituirse en oportunidad y desafío para plantear acciones tendientes a la transformación que, probablemente, permanezcan una vez pasada esta crisis.

[1] Disponible en <http://soberaniasanitaria.org.ar/wp/coronavirus-crisis-y-estado/>

## Experiencias

### Ante el actual estado de emergencia sanitaria por el COVID 19, surgen nuevos modos de organización de los servicios de salud.

La incertidumbre, la angustia y el miedo son sentimientos que prevalecen ante lo desconocido que deberemos enfrentar. Contamos con información y protocolos de trabajo y de cuidado que no siempre se correlacionan con la realidad de los servicios y, por tanto, dificultan su implementación. Por esta razón se espera que todos los servicios adecúen los protocolos de acción acorde a las posibilidades, la infraestructura y al recurso humano y físico del que disponen. Se modificó la atención por consultorios con la intención de reducir el flujo de personas en los hospitales. Más allá de las reeducaciones necesarias para responder a la actual contingencia, entendemos que para los servicios de Obstetricia el cuidado de la salud de la mujer embarazada siempre es prioridad, por tanto es imprescindible garantizarlo; al tratarse en su mayoría de mujeres sanas y usuarias del servicio de salud sexual y reproductiva, estamos implementando nuevas modalidades de atención a distancia -complementarias a la atención en servicio- a través de las redes sociales y del servicio de WhatsApp.

Asimismo prevalecen formas de comunicación, intercambio y de producción académica en línea.

**Mariela Teseyra, Obstétrica**  
Instructora de residencia del Hospital Narciso López de Lanús.  
Referente provincial de residencias de obstetricia



Las aplicaciones y plataformas digitales hoy son herramientas imprescindibles hasta para aquellos que solían renegar del concepto 2.0, modalidad que implica la colaboración activa por parte de los usuarios.

Ya lo dice el proverbio (paradójicamente chino) cuanto más grande es el caos, más cerca está la solución. Es momento de aprendizajes, de acciones adecuadas que se mezclan con el miedo al entrar y salir del hospital para volver a casa. Dependerá de nuestras propias actitudes, competencias y de la red de contención que tengamos, salir fortalecidos como equipo y como personas. Al fin y al cabo, encontrar algo de belleza en este caos, será virtud.

A quienes deseen compartir sus experiencias, lxs invitamos a escribirnos a [boletinredenmovimiento@gmail.com](mailto:boletinredenmovimiento@gmail.com).  
La extensión del escrito no puede superar los 1500 caracteres con espacios.  
No olviden citar el nombre de su hospital/centro de salud y la localidad.

arte y  
salud

OBRA:  
**Caída Libro**

TÉCNICA:  
**Acrílico sobre tela**

AUTOR:  
**Ángel Rutigliano**  
Psicólogo  
Coordinador del Curso  
de DDHH del Bloque  
de Formación Común.  
Pintor

